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1У ОГДА В НОЯБРЕ 
А* прошлого года мы 

беседовали с доцентом 
машиностроительного фа
культета М. Г. Гольдш
мидтом о качестве подго
товки студентов, он заме
тил: «Хвастать пока не
чем. Есть у нас и троеч
ники, и перегрузки. Но 
вы придите к нам на рас
пределение. Ведь между

ки металлов».
Вика не просто томич

ка, она любит и знает 
свой город, она привык
ла с детства к его ули
цам, к его ритму. Поэто
му главный вопрос: сог
ласна ли она поехать в 
Новосибирск на завод 
Сиблитмаш — восприни
мает с волнением.

Одним из первых вхо-

АДРЕСА 
МОЛОДЫХ

представителями различ- дит в аудиторию, где про- 
ных организаций, съез- ходит распределение, и 

-жающихся со всего Сою- коммунист Александр 
за, прямо-таки бой идет Щепеткин, студент груп- 
за наших выпускников...» пы 4345, общественный 

И вот я на распределе- декан факультета, имею- 
нии машиностроителей, щий за все годы учебы 
За столами сидят пред- лишь одну четверку, ос- 
ставители деканата, тальные — «отлично»,
ректората, администра- Называется очередная 
ции института. Чуть фамилия. Девушка в 
дальше расположились светлом платье на вопрос 
гости из Чебоксар, Тюме- о том, куда бы хотела 
ни, Сургута, Набережных поехать, отвечает:
Челнов и многих других — По месту распределе- 
городов. Право выбрать ния будущего мужа... 
место будущей работы Вызывают жениха, по- 
предоставляется прежде здравляют с предстоящим 
всего тем, у кого наи- событием в их жизни и 
большее количество бал- задают тот же вопрос, 
лов. В это число входят —- Есть два места в Тю- 
не только оценки за кур- мень, поедете, Пановы? 
совые и государственные Да, их так и называют, 
экзамены, но и баллы за под одной * фамилией: 
общественную активность, Ира и Сережа Пановы, 
за то, как проявил себя После недолгого совеща- 
будущий инженер в сте- ния тут же, шепотом, они 
нах вуза. согласно кивают голова-

Первой входит Вика ми, выясняют, на какой 
А Купершлаг, студентка должности будет работать 

группы 4242, специаль- каждый, будет ли обеспе- 
ность «Металловедение, чена жилплощадью мо- 
оборудование и техноло- лодая семья, 
гия термической обработ- Распределение продол-

Дг

жается.
— Пушкарева... Куда 

бы вы хотели поехать?
— В Кунгур.

, — Кунгур — районный 
центр, производственное 
объединение «Турбобур», 
—объясняет кто-то из 
членов комиссии. .

— А ведь я из этого го
рода на фронт уходил, — 
неожиданно улыбается 
Петр Егорович Богданов. 
—Итак, Кунгур Перм
ской области. Поздравляю 
вас.

Проректор по учебной 
работе и декан МСФ, 
провожая очередной вы
пуск, в последний раз за
ботятся об этих ребятах 
и уже не по должности, а 
просто по-отечески, на
ставляют, советуют.

Входит Татьяна Бере
говая. Ее давно знают на 
факультете и в институте 
как умелого организатора, 
требовательного руково
дителя. Это она, комму
нистка Береговая, два го
да была секретарем коми
тета комсомола факуль
тета, незаменимым ко
миссаром ССО «Про
гресс». Место распределе
ния — тоже Кунгур.

— Кунгур просил дать 
им пять выпускников. К 
сожалению, можем напра
вить только двух, — объ
ясняет декан А. В. Во
допьянов.

Представители заводов 
и объединений волнуются 
не меньше студентов. Им 
важно знать, кто будет 
работать на их предприя
тии, и они пристально 
вглядываются в лица вы
пускников.

Торжественный и гру
стный ритуал, каждый 
год повторяющийся, но 
всегда волнующий.

Ю. ИГОРЕВА.

КИРОВСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 700

Кандидат в депутаты Верховного Совета РСФСР

Леонид Николаевич ЕФРЕМОВ
Леонид Николаевич 

Ефремов родился в 
1912 году в городе Во
ронеже. Русский, член 
КПСС с 1941 года. В 
1933 году окончил Во
ронежский институт 
механизации сельского 
хозяйства.

Трудовую деятель
ность Л. Н. Ефремов 
начал в 1933 году тех
норуком ремонтно
тракторной мастерской 
в городе Абакане Ха
касской автономной 
области Красноярского 
края. В 1935 году выд
винут главным инже
нером производствен
ного управления Во
ронежского областного 
земельного управле
ния.

С 1937 по 1945 год 
Леонид Николаевич 
работал на заводе 
№ 18 в городах Воро
неже и Куйбышеве 
сначала инспектором 
по оборудованию, за
тем заместителем глав
ного механика, глав
ным механиком.

С 1944 года Л. Н. Еф
ремов — на руководя
щей партийной и совет

ской работе: парторг
ЦК ВКП(б) на заводе, 
первый секретарь Ки
ровского райкома пар
тии города Куйбышева, 
второй секретарь обко
ма партии, председа
тель исполкома Куй
бышевского областного 
Совета депутатов тру
дящихся.

В 1952 году Леонид 
Николаевич избран 
первым секретарем 
Курского, а в 1958 го
ду — первым секре
тарем Горьковского об
комов КПСС.

С 1962 по 1964 год 
Л. Н. Ефремов работал 
в аппарате ЦК КПСС 
первым заместителем 
председателя Бюро 
ЦК КПСС по РСФСР. 
С 1965 по 1970 год 
Л. Н. Ефремов был 
первым секретарем 
Ставропольского край
кома КПСС.

С 1970 года по насто
ящее время Леонид 
Николаевич работает 
первым заместителем 
председателя Государ
ственного комитета 
СССР по науке и тех
нике.

На всех участках 
работы, куда бы ни

направляла его пар
тия, Л. Н. Ефремов 
проявлял и проявляет 
инициативу, партий
ную принципиаль
ность, требователь
ность, внимательное и 
заботливое отношение 
к людям. Его отличают 
глубокое знание дела, 
чувство высокой ответ
ственности.

Леонид Николаевич 
является членом
Центральной ревизи
онной комиссии КПСС. 
За заслуги перед Ро
диной он награжден 
тремя орденами Лени
на, орденом Октябрь
ской Революции, тре
мя орденами Трудово
го Красного Знамени, 
орденом Красной Звез
ды и пятью медалями.

Коллективы Томско
го государственного 
университета и науч
но- исследовательского 
института электроме
ханики выдвинули 
Леонида Николаевича 
Ефремова кандидатом 
в депутаты Верховно
го Совета РСФСР по 
Кировскому избира
тельному округу
№ 700.

ТОВАРИЩИ ИЗБИРАТЕЛИ! В 
ДЕНЬ ВЫБОРОВ — 25 МАРТА 
1979 ГОДА — ОТДАДИМ СВОИ 
ГОЛОСА ЗА ДОСТОЙНОГО КАН

ДИДАТА В ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВ
НОГО СОВЕТА РСФСР ЛЕОНИДА 
НИКОЛАЕВИЧА ЕФРЕМОВА!

РАСТУТ РЯДЫ МО
ЛОДЫХ ИССЛЕДО

ВАТЕЛЕЙ. Вот некото
рые цифры. В 1978 году 
76 процентов студентов 
дневного отделения при
нимало участие в научно- 
исследовательской работе. 
Число студентов, работаю
щих в рамках БИРС, вы
росло до 4.390 человек, 
количество участников 
исследовательских бюро 
увеличилось до 1149 че
ловек. Студентами полу
чено 6 авторских свиде
тельств на изобретения и 
4 положительных реше
ния на заявки, напечата
на 141 статья, 31 работа 
студентов награждена на 
зональном конкурсе, 6 — 
на всесоюзном. 4 студен
та (из 15) стали призера
ми Всероссийской олим
пиады, 5 студентов полу
чили бронзовые медали 
ВДНХ. Студенты ТЛИ 
получили 12 дипломов на 
Всероссийской выставке 
научно - исследователь
ских работ, 32 доклада
сделали на всесоюзных 
конференциях. Среди фа
культетов, достигших 
наилучших результатов 
по НИРС,— АВТФ, ХТФ, 
ГРФ, ФТФ. Однако
все эти достижения 
не конечный рубеж 
для нашего институ-

УСПЕХ РОЖДАЕТСЯ В ПОИСКЕ
та. Совету НИРС ин
ститута и факультетов 
следует активизировать 
свою работу по многим 
направлениям.

В ведущих вузах стра
ны 90 процентов студен
тов занимаются НИР. В 
ТПИ эта цифра колеблет
ся в последние годы от 
76 до 80 процентов, т. е. 
у многих факультетов 
остались еще неиспользо
ванными большие резер
вы. Только пять факуль
тетов — ТЭФ, ХТФ, 
ФТФ, УОПФ и ГРФ 
справляются с этой зада
чей.

Пути решения пробле
мы привлечения студен
тов к НИР многообразны 
и далеко не исчерпаны 
факультетами. Например, 
только 76 процентов на
учно-педагогических сот
рудников вуза занято ру
ководством НИРС, в ре
зультате чего даже те 
студенты, которые зани
маются НИРС, в настоя
щее время не получают 
достаточного внимания, 
т. к. количество их на ру
ководителя значительно

превосходит норму 4—5 
человек. Нацример: ФТФ 
—9 студентов на одного 
руководителя, ГРФ — 8, 
ХТФ—10, ТЭФ—26, ЭЭФ 
—14 т. д.

В прошедшем году уве
личилось число студен
тов, участвующих в вы
полнении работ по хоз
договорной тематике.
Лучшими (по данным 
НИСа) в этом плане яв
ляются факультеты: ЭФФ 
—174 студента из 789 ра
ботали по хоздоговорной 
тематике и получали за
работную плату.

Наиболее прогрессивной 
формой организации сту
дентов при выполнении 
НИР является СКВ. Эта 
форма не получила в 
ТПИ достойного распро
странения. Почти прекра
тили свою работу СКВ на 
ЭФФ и АЭМФ, несмотря 
на неоднократные про
верки и обещания руко
водителей возобновить 
работу. Не задумывались 
над созданием СКВ со
веты НИРС и таких фа
культетов, как ТЭФ, 
ЭЭФ, где сама специфи

ка факультета диктует 
необходимость их созда
ния (большое число обу
чающихся студентов,
возможность привлечь
их к НИРС, заинтересо
вав коллективной формой 
творчества, наличие в 
институте генерального 
договора с электротехни
ческими предприятиями): 
Советам НИРС этих фа
культетов следует изу
чить опыт создания и ра
боты СКВ, серьезно и це
ленаправленно начать 
работу у себя, как сделали 
в 1978 г. на АВТФ. Опы
том организации могут 
поделиться и МСФ (СКВ 
«Сварка») и УНПК (СИВ 
«Система»).

Недостаточно полно ис
пользуют факультеты 
возможность сотрудниче
ства с НИИ.

Важными формами по
пуляризации НИРС явля
ются проводимые советом 
НИРС массовые меро
приятия. Правда, далеко 
не всегда они проходят 
на высоком уровне, и сту
денты не всегда вовремя 
информированы о них.

Это говорит об отсут
ствии тесного контакта в 
работе советов НИРС фа
культетов и комсомоль
ских бюро. Очень слабо 
поставлена агитационная' 
работа по НИРС на фа
культетах.

В конкурсе младших 
курсов было представлено 
299 работ, активно участ
вовали в конкурсе геоло
ги, химики, теплоэнерге
тики, механики, студенты, 
работавшие в НИИ ЯФ, 
НИИ ВН. Очень мало 
представлено работ ЭФФ, 
ЭЭФ.

В 1978 г. проведено 9 
предметных олимпиад. 
Уменьшилось число уча
стников олимпиад по 
специальностям, в 1979 г. 
приказом ректора регла
ментируется обязатель
ное проведение до 30 мар
та олимпиад по всем спе
циальностям. В связи с 
этим советом НИРС сов
местно с председателем 
сектора НИРС и бюро 
ВЛКСМ на факультете 
необходимо усилить орга
низационную работу по 
проведению олимпиады.

Еще недостаточно вни
мания уделяют советы 
НИРС факультетов каче
ству студенческих работ. 
Вдвое уменьшилось чис
ло опубликованных в 
1978 г. статей по сравне
нию с 1977 г., т. е. на 
факультетах этот показа
тель не контролируется 
и не планируется. Мало 
статей опубликовано сту
дентами факультетов: ма
шиностроительного, теп
лоэнергетического, элект
рофизического, да и на 
других факультетах дела 
обстоят не на много луч
ше.

В соревновании по 
НИРС призовые места за
няли ГРФ, ХТФ, ФТФ. 
Затем по порядку идут 
УОПФ, АВТФ, МСФ, 
АЭМФ, . ЭФФ, ТЭФ, 
ЭЭФ. Совет НИРС инсти
тута рекомендует тем, 
кто традиционно отстает, 
провести серьезную твор
ческую работу по изуче
нию передового опыта 
лучших факультетов, уси
лить деятельность собст
венных советов НИРС, по
высить эффективность 
студенческой научно-ис
следовательской работы.

Д. АВДЕЕВА, 
зам. пред, совета НИРС.

И. ТЮРИНА, 
инженер научного отдела.



П А Р Т И Й Н А Я
жизнь

ПАРТИЙНО - ПОЛИ
ТИЧЕСКОЕ просве

щение давно зарекомен
довало себя как важное 
звено в системе идейно
политического образова
ния кадров. В нашем ин 
ституте в текущем учеб
ном году работает более 
70 теоретических семина
ров и политшкол. В них 
изучаются актуальные 
проблемы теории и поли
тики КПСС в свете ре
шений XXV съезда КПСС 
и новой Конституции 
СССР, экономические 
проблемы развитого со
циализма, проблемы ком
мунистического воспита
ния молодежи и идеоло
гической борьбы, маркси
стско-ленинской этики и 
эстетики.

Анализ содержательно
го и методического уров

ней занятий в семинарах 
и политшколах, который 
проводится членами ме- 
тодсовета при парткоме 
ТПИ, преподавателями 
кафедр общественных на
ук, еще раз со всей оче
видностью показывает, 
что в нашем институте 
немало пропагандистов, с 
большой ответственно
стью относящихся к по
рученному делу. Вы
сокую оценку получи
ла работа В. Ф. Куцепа- 
ленко (ЭЭФ), И. Г. Ле
щенко (АВТФ), И. И. Ли
хачева (УНПК), Г. Г. Са
вельева (ХТФ), В. Л. Чах- 
лова (НИИ ЯФ) и др. От
радно отметить глубокий, 
осмысленный интерес 
слушателей многих семи
наров к изучаемым проб

лемам, что находит вы
ражение в их активности.

Но эти и другие поло
жительные стороны на
шего политпроса не долж
ны оставлять в тени при
сущие ему недостатки. 
Низка посещаемость ря
да семинаров на ЭФФ, 
ТЭФ, АЭМФ, в УНПК, 
НИИ ЭИ. Оставляют же
лать лучшего активность 
слушателей, уровень об
суждаемых докладов. Не
которые семинары отста
ют от программного ма
териала. Вызывает боль
шое беспокойство тенден
ция превращения творче
ских семинаров в полит
информации (особенно 
на ФТФ). Разумеется, 
система политпроса не 
может и не должна оста

ваться в стороне от теку
щих событий внутренней 
и международной жизни. 
Задача заключается в 
том, чтобы органически 
соединить, пропустить их 
сквозь призму изучае
мых теоретических поло
жений. Проблематика 
большинства семинаров 
предоставляет для этого 
огромные возможности.

Как показал анализ, 
пропагандисты . институ
та без особых на то ос
нований игнорируют по
сещение лекториев при 
Доме политического прос
вещения. Консультации, 
проводимые в ДПП ква
лифицированными спе
циалистами, — хорошая, 
полезная школа как для 
начинающих, так и для

опытных пропагандистов.
В этом году для оказа

ния необходимой помощи 
пропагандистам при парт
коме института действует 
методический совет, со
стоящий из преподавате
лей кафедр обществен
ных наук. Члены совета 
проводят, безусловно, по
лезное дело, консульти
руя руководителей семи
наров, докладчиков, уча
ствуя в работе отдельных 
семинаров. Однако дале
ко не со всеми пропаган
дистами у консультантов 
установились прочные де
ловые контакты. И вина 
здесь, думается, лежит не 
только на членах метод- 
совета.

Отмеченные недостатки 
должны стать объектом

самого пристального вни
мания всех партийных 
бюро и пропагандистов. В 
их устранении — залог 
повышения эффективно
сти политического прос
вещения.

Не за горами оконча
ние учебного года. Для 
его организованного за
вершения необходима 
тщательная подготови
тельная работа, начинать 
которую надо уже сейчас. 
Прежде всего речь идет о 
ликвидации там, где оно 
есть, отставания в изуче
нии программного мате
риала. И, конечно же, 
уже сейчас следует ду
мать над тем, какие проб
лемы будут вынесены на 
обсуждение итоговых за
нятий, определить док
ладчиков по основным 
вопросам. Партийные бю
ро всех подразделений 
должны взять эту работу 
под свой контроль.

М. ИВАНОВА, 
член парткома.

СЕГОДНЯШНИЕ ЗАБОТЫ 
О ЗАВТРАШНИХ ПЕРВОКУРСНИКАХ

ИЗ ОПЫТА РАБОТЫ КАФЕДРЫ

ИСТОРИИ КПСС С ВЫПУСКНИКАМИ

ПОДГОТОВИТЕЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ

ОКОЛО 10 лет назад 
при вузах страны были 
открыты подготовитель
ные отделения. В нашем 
институте такое отделе
ние работает с 1970 года. 
Причем, количество при
нятых на это отделение 
из года в год увеличива
ется: от 100 человек в 
первом учебном году до 
525 — в нынешнем.

Как (доказывают мате
риалы обследований, в 
целом по стране и у нас 
в институте до 90 про
центов слушателей под
готовительных отделений 
через год становятся 
студентами и 80—85 про
центов в среднем закан
чивают вуз. Эти данные 
говорят о важности и це
лесообразности для госу
дарства не только сохра
нять, но и дальше рас
ширять систему подгото
вительных отделений. 
На это ориентирует ряд 
директивных докумен

тов.
Вместе с тем в доку

ментах рекомендуется 
усилить индивидуальную 
работу со студентами, 
учитывать при приеме 
не только возраст, но и 
разнообразный уровень 
подготовки, а также про
изводственный стаж, 
службу в армии, семей
ное положение и т. п.

Преподаватели истории 
КПСС приобрели некото
рый опыт работы с буду
щими студентами, выра
ботали определенные 
формы и методы встреч 
с ними. Какие же фор
мы работы мы использу
ем?

Основной мы считаем 
индивидуальную работу. 
В начале учебного года, 
когда из деканата прихо
дят списки поступивших, 
мы заводим специаль
ный учет и с первых же 
дней семестра лично зна
комимся с каждым «раб
факовцем». Для этого за
ранее составляется гра
фик встреч с ними (по 
5—6 человек в неделю). 
На таких встречах идет 
общее знакомство: отку
да прибыл будущий сту
дент, как занимался в 
школе и когда закончил 
ее и так далее. Такие 
знакомства чаще всего 
приобретают характер 
задушевных бесед. Здесь 
же, на первой встрече,

назначается время следу
ющей, но уже по кон
кретному заданию, на
пример, по проверке кон
спектов лекций или пер
воисточников. Если на
зревает необходимость, 
проводятся в дальнейшем 
беседы до пропущенным 
лекциям и семинарам, 
по анализу законспекти
рованных источников, по 
невыполненным кон
трольным точкам.

Используем ‘мы и та
кую форму работы, как 
проведение тематических 
консультаций по отдель
ным работам Ленина.

Доценты кафедры ча
сто посещают семинар
ские занятия ассистен
тов, интересуются каче
ством подготовки к семи
нарам, глубиной осмыс
ления материала. Два ра
за в месяц преподаватели 
кафедры информируют 
деканат об успеваемости 
каждого учащегося под
готовительного отделе
ния. Кроме того, многие 
преподаватели совместно 
с деканатами проводят 
специальные совещания, 
где обсуждаются пробле
мы и вопросы только под
готовительного отделе
ния. На такие совещания 
иногда приглашаются 
студенты.

Тесная связь у препо
давателей нашей кафед
ры и с кураторами раб
факовских групп.

Мы убеждены, что ис
пользование этих форм 
работы во многом облег
чает задачу обучения и 
воспитания будущего сту
дента.

Результаты контроль
ных точек показывают, 
что даже по одному из 
отстающих по истории 
КПСС факультету — теп
лоэнергетическому — по
ложительные сдвиги на
лицо. Бывшие выпускни
ки подготовительного от
деления такие, как Ю. 
Чинов, А. Поваров, Г. Фе
доров, А. Мамедов и дру
гие по истории КПСС 
занимаются систематиче
ски и получают отлич
ные оценки, как, впро
чем, и по другим пред
метам. На других фа
культетах—ФТФ, АВТФ, 
ЭФФ — бывшие рабфа
ковцы занимаются еще 
лучше.

Мы считаем, что такие

Ответственность за обучение

ВМЕСТЕ 
С АКТИВОМ

А ПОСЛЕДНИЕ . три 
года значительно 

улучшилась успеваемость 
на теплоэнергетическом 
факультете. Это резуль
тат большой работы, про
водимой деканатом, пар
тийной организацией, ка
федрами, студенческими 
общественными организа
циями. Одним из основ
ных направлений в повы
шении эффективности 
учебного процесса пар
тийная организация 4 а' 
культета считает разви
тие активности студенче
ских общественных орга
низаций и прежде всего 
органов студенческого са
моуправления. Отноше
ния между руководством 
факультета и студенче
скими общественными ор
ганизациями строятся на 
доверии, уважении и тре
бовательности к студен
ческому самоуправлению.

Шестой семестр эффек
тивно работает на фа
культете учебно-воспита
тельная комиссия. Зача
стую ребята самостоя
тельно проводят заседа
ния, принимают решения, 
доводят их до сведения 
студентов. Учебная ко
миссия делает очень 
большую работу. В нача
ле семестра она заслуши
вает отстающих, отража
ет в плакатах ход ликви
дации задолженностей, 
контролирует и направ
ляет работу треугольни
ков групп. Комиссия обес
печивает максимальную 
полноту проведения атте
стации, помогает обраба
тывать результаты, сооб
щает родителям об учебе

студентов; организует 
соцсоревнование по уче
бе между группами с 
обсуждением конкретных 
обязательств по качеству 
учебы, подведением ре
зультатов по окончании 
сессии, награждением по
бедителей и т. д.

Руководство факульте
та отводит важную роль 
студенческим обществен
ным организациям, пре
доставляя самостоятель
ность в решении многих 
вопросов.

Например, распределе
ние мест в общежитии 
проводят студенты. Ко
личество мест на группу 
выделяется в соответст
вии с успеваемостью 
группы, студенты сами 
называют претендентов 
на места в общежитии, 
учитывая учебу и общест
венную работу.

На треугольники групп 
и студенческое руковод
ство возложена обязан 
ность обеспечения наи
более полной аттестации. 
С ответственностью прово
дят треугольники в груп
пах собрания по резуль
татам аттестации, основ
ные положения решений 
собраний оформляются 
затем приказами по фа
культету.

Когда по результатам 
2—3 экзаменов в эту эк

заменационную сессию 
наметилось неудовлетво
рительное состояние на 
первом и втором курсах, 
деканат в первую очередь 
обратился к студенческо
му руководству этих кур
сов с тем, чтобы в груп
пах дали правильную 
оценку сложившемуся по
ложению. Курсовые УБК 
потребовали индивидуаль
ные планы работы от 
студентов, имеющих за
долженности, не допусти
ли отъезда задолженни- 
ков домой на каникулы, 
написали их родителям о 
том, что эти студенты 
должны поработать в ка
никулы. Все это было сде
лано треугольниками 
групп под руководством 
УВК курсов в два дня.

На факультете большое 
внимание уделяется по
вышению качества учебы. 
Отличники — уважаемые 
люди на факультете. В 
начале каждого семестра 
декан выходит на поточ
ные лекции, чтобы вру
чить отличникам учебы 
хорошие книги с дарст
венными надписями, по
желать им дальнейших 
успехов. Всем хороши
стам и отличникам объ
является благодарность в 
приказе по факультету, 
направляются письма-

благодарности родите
лям. Студенты, которые 
учатся хорошо и отлич
но, — опора группы, как 
правило, это активные 
помощники треугольника, 
и число их должно расти. 
На это направлены уси
лия студенческих УВК, 
треугольников групп.

Партбюро и деканат 
факультета не только 
контролируют и направ
ляют работу студенче
ских общественных орга
низаций, но и всегда го
товы прийти на помощь 
в решении каких-либо 
трудных вопросов.

В начале каждого се
местра декан и замести
тель декана выступают 
перед студентами с сооб
щением об итогах сессии 
на факультете и в общел1 
по институту, о задачах 
на предстоящий семестр.

На курсовых собраниях 
треугольники групп от
читываются по сроей ра
боте за прошлый семестр 
и в сессию. Такие отчеты 
повышают ответствен
ность студенческого ру
ководства за учебные де
ла группы, за свою рабо
ту и в то же время эта 
форма работы помогает 
обмениваться опытом по 
работе студенческого ак
тива.

Можно с уверенностью 
сказать, что у студентов 
ТЭФ меняется отношение 
к занятиям, повышается 
ответственность за ре
зультаты своей учебы.

Л. КОНОВАЛОВА, 
заместитель секретаря 

партбюро.

формы работы, как бесе
ды, совместные собрания 
с представителями дека
ната, посещение лектора
ми семинарских занятий, 
личные контакты со сту
дентами — все эти фор
мы работы не только не 
устарели, но дают все но
вые и новые положитель
ные результаты, если их 
правильно использовать 
и подходить к делу не- 
срормально.

В. БУРКОВ,
доцент кафедры исто

рии КПСС.

Практические занятия в механических мастер
ских МСФ. Так начинается путь будущих маши
ностроителей к станкам с ЧПУ.

НА СНИМКЕ: студентка гр. 4386, одной из луч

ших групп I курса, В. Старовойт под руководством 
мастера А. В. Сергеева вытачивает первую деталь.

Фото студента В. ПОПОВКИНА.
(Фотоклуб МСФ).
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ДЕКАНАТ и партийная 
организация ХТФ с долж
ным вниманием отнес
лись к критике, выска
занной в статье «Нет ую
та, нет тепла» («За кад
ры» от 29 января 1979 г.). 
Материалы проверки об
щежития, изложенные в 
статье, обсуждались пар
тийным бюро, собранием 
заведующих кафедрами, 
парторгов и кураторов 
групп, собранием студен
ческого актива.

Возобновились сани
тарные проверки, запол
няется санэкран, санитар
ное состояние общежития 
улучшилось. Работники 
деканата, члены партий
ного бюро 2—3 раза в не
делю проводят рейды по 
проверке санитарного со 
стояния и внутреннего 
распорядка в общежитии.

На время зимних кани

кул к активной работе в 
студенческих общежити
ях были привлечены на
родная дружина сотруд
ников и «Комсомольский 
прожектор» бюро ВЛКСМ 
молодых научных сот
рудников.

В общежитии отремон
тированы входные двери, 
застеклены все окна, при
няты меры по их утепле
нию.

Утвержден единый 
план подготовки темати
ческих стендов о специ
альностях факультета, о 
постановке НИРС на фа
культете.

За эстетическое оформ
ление этажей общежития 
отвечают кафедры.

Собрание актива ука
зало на необходимость бо
лее эффективно исполь
зовать средства массовой 
информации для воспита-

«НЕТ УЮ ТА, 
НЕТ ТЕПЛА»

«ЗА КАДРЫ»,
№  8,

29 января 1979 г.

тельной работы в обще
житии.

Вместе с тем деканат и 
партбюро считают нуж
ным обратить внимание 
проректора по АХУ и на
чальника ОСО на неудов
летворительное обеспече
ние общежития мебелью, 
светильниками, электро
лампочками, радиоприбо
рами. Часто случаются 
аварии отопительной сис
темы. Помещение клуба 
«Гелиос» только за один 
месяц трижды заливалось 
водой. Поэтому до сих пор 
не представляется воз
можным привести его в 
нормальное состояние.

И. ЧАЩИН,
декан ХТФ.

В ЦЕЛЯХ
В ОДНОМ ИЗ ЯНВАР

СКИХ НОМЕРОВ мы 
опубликовали статью 
заместителя секретаря 
комитета ВЛКСМ по ра
боте ДНД В. Карпачева 
«Касается каждого», где 
говорится о необходимо
сти дальнейшего укреп
ления дисциплины тру
да и быта студентов на
шего института. Сегодня 
мы этот разговор про
должаем. О работе по 
профилактике правона
рушений рассказывают 
представители факульте
тов.

Секретарь бюро ВЛКСМ 
ЭЭФ В. РАКОВ:

— У нас прошли комсо
мольские собрания спе
циальностей, на кото
рых рассматривались 
вопросы профилактики 
правонарушений. На соб
раниях присутствовали 
представители профили
рующих кафедр, декана
та, партийного бюро, ра
ботники милиции.

Что же делается на 
факультете для профи
лактики правонаруше
ний? По решению пар
тийного собрания у нас 
создана лекторская груп
па по антиалкогольной 
пропаганде. В общежитии 
регулярно проводятся

ПОВЫШАТЬ СОЗНАТЕЛЬНОСТЬ
«ЦЕЛЬ БЛИЖНЯЯ 

И ДАЛЬНЯЯ»
«ЗА КАДРЫ»,

№ 4,

15 января 1979 г.

РУБРИКА «Ответствен
ность за обучение», от
крывшаяся статьей И. Ку
черенко «Цель ближняя 
и дальняя», — нужное 
начинание.

Я одобряю ее появление 
на страницах газеты, но 
считаю целесообразным 
говорить и о повышении 
ответственности самих 
студентов, студенческих 
комсомольских и проф

союзных организаций.
Система недопуска сту

дентов, пропустивших за
нятие без разрешения де
каната,—в принципе вер
на, но она хорошо дейст
вует в небольших пото
ках, состоящих макси
мум из трех групп. Если 
же на потоке занимается 
до 300 человек, процеду
ра сбора разрешений от
нимает не меньше 8—10

минут дорогого лекцион
ного времени. В таком 
случае стоит подумать, 
что предпочтительнее: те
рять это время или по
ложиться на сознатель
ность студентов, на взы
скательное отношение к 
прогульщикам старост 
групп и студенческих об
щественных организаций.

А. БАКИРОВ, 
профессор.

ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ РАБОТЫ 
ОТ ДЕ ЛА  С Н А Б Ж Е Н И Я
25 ДЕКАБРЯ 1978 года 

в газете «За кадры» была 
опубликована статья «Где 
же чувство хозяина?», в 
которой критиковалась 
неудовлетворительная ра
бота отдела материально- 
технического снабжения 
института.

Статья обсуждалась на 
общем собрании отдела 
и на заседании партийно
го бюро административ
но-хозяйственного управ
ления.

Факты, указанные в 
газете, признаны пра
вильными. В конце 1978 
года действительно были 
перебои в снабжении кан
целярскими товарами: 
конвертами, бланками, 
бумагой и пр. Справед
ливо замечено, что от
дельные работники отде
ла снабжения бестактно 
ведут себя по отношению 
к посетителям.

После опубликования 
заметки со стороны отде
ла снабжения была уси
лена работа по обеспече
нию института необходи
мыми материалами. Так, 
было приобретено 47 ты
сяч конвертов, нарезана 
и сдана в канцелярию бу
мага. Под особым контро
лем находится приобре
тение материалов для от
дела студенческих обще
житий, ТСО, ЭТО. При
нимаются все меры, что
бы обеспечить подразде
ления и отделы отсут
ствующими материалами. 
В первом квартале заве
зено 3 тысячи электри
ческих ламп, приобретено 
300 розеток, 660 кранов, 
2 тонны труб. ТСО пол
ностью обеспечен фото
пленкой.

Однако все еще остает
ся открытым вопрос при
обретения радиодинами

ков, шаровых кранов, 
выключателей. Из-за от
сутствия своей типогра
фии заказы на печатную 
продукцию размещаются 
в типографиях области, 
что затрудняет оператив
ное исполнение заказов. 
Так получилось, что не 
были своевременно изго
товлены фирменные
бланки института, хотя 
заказ был сделан за год. 
Налажены контакты с 
типографиями соседней 
Кемеровской области, и в 
ближайшем будущем 
проблема изготовления 
бланочной продукции для 
нужд института будет ис
черпана.

На общем собрании от
дела снабжения были 
строго предупреждены 
сотрудники отдела, поз
воляющие себе грубое об
ращение с посетителями.

Партийное бюро потре-

«ГДЕ ЖЕ 
ЧУВСТВО 

Х О ЗЯ И Н А ?»
«ЗА КАДРЫ»,

№ 78,
25 декабря 1978 г.

бовало от начальника от
дела снабжения И. Н. 
Лернера улучшить состо
яние складского хозяйст
ва, немедленно очистить 
от снега крыши складов 
и решить вопрос о капи
тальном ремонте склад
ских помещений, а также 
ввести нормированную 
систему обеспечения фа
культетов, подразделений 
и отделов института ин
вентарем и материалом, 
изучая спрос.

Партгрупоргу Т. И. Аб- 
росовой указано на недо
статки в воспитательной 
работе коллектива.

И. топкин,
секретарь партбюро АХУ.

НАЧАЛАСЬ АТТЕСТАЦИЯ«СОВЕРШЕН
СТВОВАНИЕ

КОН ТРОЛЯ...»
ЗА КАДРЫ», 

№ 18,
5 марта 1979 г.

В СТАТЬЕ «Совершен
ствование контроля — 
важный резерв повыше
ния качества организа

ции учебно-воспитатель
ного процесса» («За кад
ры» № 18 от 5 марта с. г.) 
был подвергнут критике 
ряд факультетов, где сла
бо контролируется заве
дующими кафедрами и 
деканатами проведение 
аттестации студентов.

Вчера мы справились у 
декана ХТФ И. П. Чащи
на и и. о. декана ГРФ 
А. М. Петровского, что 
сделано в этом плане на 
факультетах.

На ХТФ проведены со
вещания со всеми старо
стами учебных групп. 14 
марта состоялся совет 
факультета, на котором 
обсужден этот вопрос. Ра
зосланы распоряжения на 
кафедры. Аттестацию в 
марте решено закончить 
к 26 числу. Установлено 
дежурство заместителей 
деканов, чтобы препода
ватели смогли предста
вить результаты аттеста
ции.

Состоялось производст
венное совещание на ГРФ 
с обсуждением организа
ции аттестации студен
тов. Заместители деканов 
следят за ходом аттеста
ции на выпускающих и 
общеобразовательных ка
федрах, сравнивают ре
зультаты работы групп. 
Сделан упор на младшие 
курсы, где в осеннем се
местре была особенно 
слабая посещаемость за
нятий.

ПРОФИЛАКТИКИ
рейды ДНД, студсовета, 
общественных организа
ций, беседы по борьбе с 
прав о н а р у ш е н  и я ми ,  
встречи с работниками 
милиции, суда и прокура
туры. Имеется журнал 
регистрации результатов 
посещения общежитий 
сотрудниками факультета.

Особое внимание уде
ляется общежитиям в 
предпраздничные и праз
дничные дни: организует
ся дежурство ДНД, об
щественных организаций, 
преподавателей, членов 
партийного бюро.

Есть на факультете и 
журнал учета совершен
ных правонарушений. 
Персональные дела сту- 
дентов-нарушителей обя
зательно рассматривают
ся на комсомольском соб
рании в группе. Если 
есть необходимость— на 
заседаниях бюро ВЛКСМ 
специальности, комитета 
комсомола или на кафед
ре. В журнале учета пра
вонарушений делается 
отметка о результатах 
рассмотрения персональ
ных дел, и, если право
нарушение зарегистриро
вано органами милиции 
или ДНД, дается ответ. 
На факультете неизвест
ны случаи оставления без 
ответа сообщений из мед
вытрезвителя и «молний» 
народной дружины.

В ноябре прошлого го
да силами ДНД была ор
ганизована пропускная 
система в общежитиях 
ЭЭФ. К дежурству на вах
те стали привлекаться 
все студенты, проживаю
щие в общежитии.

Секретарь партбюро 
АЭМФ Ю. В. КОПЫЛОВ:

— 26 октября студент V 
курса нашего факультета 
С. Захаров в пьяном 
виде совершил тяжкое 
преступление. Потерпев
ший, студент И. Попов, 
был доставлен в больницу 
в тяжелом состоянии.

В совместном заседании 
партийного бюро и бюро 
комсомола, обсуждавших 
это происшествие, приня
ли участие представители 
профсоюзного бюро, студ
совета, ДНД, представи
тели кафедр. Выступив
шие коммунисты вскры
ли причины, в результа
те которых стало возмож
но преступление. На за
седании было решено ак
тивизировать работу
ДНД в общежитии, ре
гулярно проводить рейды, 
довести количество ДНД 
до 210 человек. Кроме то
го, участники заседания 
постановили ввести жест
кую пропускную систему 
в общежитии, выселить 
из него всех незаконно 
проживающих; обязали 
ДНД и студсовет фикси
ровать все случаи хмель
ного застолья, ставить 
о них в известность дека
нат. Намечены и другие 
мероприятия, направлен
ные на полное исключе
ние случаев правонару
шений в общежитии.

Секретарь бюро ВЛКСМ 
МСФ А. ПУШКАРЕНКО: 

—На МСФ сложилась 
четкая связь между опе
ративниками и декана
том. Любое заявление, по
ступающее от ДНД, не
медленно рассматривает
ся деканом, и принимают
ся соответствующие ме
ры.

Значительно улучши
лась работа студсовета в 
общежитии на Усова, 21- 

2. На вахте организовано

«КАСАЕТСЯ
КАЖДОГО»
«ЗА КАДРЫ»,

№ 4,

15 января 1979 г.

постоянное дежурство, в 
секциях поддерживаются 
чистота и порядок.

Хуже обстоит дело в 
общежитии на Вершини
на, 39, но и здесь в рабо
те студсовета наметились 
положительные сдвиги. 
На расширенном заседа
нии студсовета, где прису
тствовал и секретарь парт
бюро А. С. Соляник, был 
рассмотрен вопрос о де
журстве на вахте. Ряд 
студентов за уклонение 
от дежурства были нака
заны. Теперь вахта не 
пустует. В Ьериод сессии 
студсовет проводил рейды 
по комнатам с целью 
предотвращения случаев 
пьянства, игры в карты. 
Во время каникул обя
занности студсовета вы
полнял «каникулярный» 
студсовет, созданный из 
числа студентов, остав
шихся в общежитии. 
Продолжал работать крас
ный уголок. Временный 
студсовет еженедельно 
отчитывался перед дека
ном о делах в общежитии. 
Другие проблемы, связан
ные с укреплением дис
циплины труда и быта 
студентов факультета, 
намечено решить в бли
жайшее время.
Отв. за политико-воспи

тательную работу в 
общежитии ГРФ 

А. Д. ГРОМОВ:
— В статье «Касается 

каждого», опубликован
ной в газете «За кадры» 
15 января 1979 года, гово
рилось о плохой работе 
студсовета в общежитии 
геологов, об отсутствии 
пропускной системы, о 
плохо поставленной рабо
те по профилактике пра
вонарушений.

Эти вопросы давно тре
вожат партийное бюро 
факультета. С ноября 
1978 года работа студсо
вета взята под усиленный 
контроль со стороны, 
партбюро.

Сейчас студсовет замет
но активизировал свою 
деятельность. Налажена 
регулярная работа санко- 
миссии, улучшилось са
нитарное состояние обще
жития, с помощью фа
культетского радио и 
стенной печати обеспече
на гласность работы об
щественных организаций.

Но работа ДНД оставля
ет желать лучшего: до сих 
пор не обеспечена глас
ность рейдов по общежи
тию, не ведется работа по 
профилактике ‘правонару
шений.

Сейчас всем студентам 
выданы пропуска в обще
житие, заказана и скоро 
будет установлена вер
тушка на вахте, однако 
без участия ДНД обеспе
чить нормальную работу 
пропускной системы пред
ставляется трудным. Это
му мешает также и не- 
доукомплектов а н н о с т ь 
вахтерской службы об
щежития (два вахтера 
вместо четырех, преду
смотренных по штату).



ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

От всей души
РАЗРЕШИТЕ через вашу газету 

поблагодарить местный комитет 
института за заботу. Мне, пере
несшей болезнь, предоставили 
бесплатную путевку на курорт за 
счет соцстраха. Я хорошо полечи
лась, восстановила здоровье.

Благодарна также коллективу 
кафедры органической химии,

которой руководит профессор 
А. Н. Новиков, всем сотрудникам 
за чуткое, внимательное отноше
ние ко мне. Очень растрогал ме
ня их новый подарок ко дню 8 
Марта. И хотя я уже на пенсии, 
мне не хочется оставлять работу, 
теплый, дружный коллектив, где 
сердечно относятся к каждому, 
невзирая на должность.

Е. САВИНЦЕВА, 
техничка.

Страницы истории *’

НАЧАЛО ПЕРЕМЕН

1. ДОРОГИ И ЛЮДИ
На этот раз Васюганью 

пришлось изменить. С 
тоской смотрю на подпи
санное мне обществом 
«Знание» командировоч
ное удостоверение, где 
против строчки «коман
дирован в...» было напе
чатано «Линевекий лес
промхоз». Как туда до
браться — никто толком 
не знал. После настойчи
вых звонков референта в 
справочные аэропорта и 
железнодорожного вокза

ла уяснили, что это пред
приятие «Томлеспрома» 
находится на территории 
Красноярского края и 
доехать до него можно 
лишь сменив два-три по
езда, автобусы да ряд 
самых «зверских» ма
шин. Но отступать было 
поздно.

Из-за сильной метели 
только на следующий 
день с трудом удалось 
добраться до Тюхтета, 
откуда предстояло еще 
нелегкое путешествие. 
Здесь, в районном цент
ре, По договоренности с 
руководством ЛПХ, ме
ня должна была ждать 
машина.

— Напрасно надее
тесь, — с безмятежным 
спокойствием растягивал 
слова шофер. — Сейчас 
на перевалах все переме
ло, машины вытаскива
ются тракторами. Ждите 
до понедельника, когда 
расчистят дороги.

Можно было бы, ко
нечно, ждать и до поне
дельника, если бы в кар
мане не было билета на 
Стрежевой, где в среду 
по плану «перманент
ной» командировки дол
жны состояться выступ
ления перед нефтяника
ми.

Узнав об этом, один из 
попутчиков — «предста
витель лесного населе
ния» (как он сам предста
вился) — предложил 
срочно связаться по те
лефону с Верх-Четском, 
где находится контора 
леспромхоза. Выясни
лось, что директор ЛПХ 
уже послал «ГАЗ-66» и 
«надежного, бывалого 
парня», да видно он где-

то сидит в плену сугро
бов и метели.

Всех волновало одно: ус
петь бы до понедельника 
— работа. Значит все, 
кроме меня, ехали к себе 
домой. Ну на этот раз 
хватит с меня «подви
гов», твердо решила 
я. В последний раз 
втягиваюсь в эти неиз
вестные дали. И тут, на
перекор моей клятве, 
прорезая вой ветра, вор
вался гул машины, а вме
сте с ним и «представи

тель лесного населения», 
важно произнося:

— Карета подана, то
варищ лектор.

Шофер галантно от
крыл дверь, сделал знак 
«прошу», а сам, пряча 
улыбку, отвернулся. Ну, 
ехида, подумала я, все 
равно тебе придется по
могать меня усаживать, 
затем ты и приехал. Как 
будто понимая мои мыс
ли, он спросил:

— Ступеньку ви
дишь?

— Разумеется, — от
вечаю я. — Она же на 
уровне моих глаз.

Вдоволь насладившись 
моими акробатическими 
этюдами, водитель по
мог занять мне место в 
кабине. Отъехав километ
ров тридцать, мы оказа
лись в тисках застряв
ших машин. Сзади шли 
те, кому мы прокладыва
ли дорогу, впереди ре
вели, на месте вытанцо
вывая какие-то ритуаль
ные танцы друг перед 
другом, «МАЗы». Нарушив 
получасовое молчание, 
шофер (совсем и не ехид
ный) сказал:

— Вы не сердитесь, 
что я за вами не поуха
живал тогда, хотелось, 
чтоб вы сами поучились 
тому, чему в городе вас 
не учат. Может, приго
дится. Время наше серь
езное. Лекцию-то какую 
читать будете?..

Мой «кучер» с каждой 
минутой становился все 
симпатичнее. Умный, 
смелый коренной таеж
ник, бывавший не раз в 
стычках с непогодой, он, 
как мне казалось, и толь
ко он смог разрядить 
«пробку» на перевале.

2. АНАТОЛИИ 
ИВАНОВИЧ

Он — секретарь ком
сомольской организации 
ЛПХ и заведующий парт
кабинетом. Несмотря на 
свои 24 года имеет уже 
немалый опыт работы 
вальщика и шофера. По
сле службы в армии на 
восточной границе вер
нулся в свой родной Те- 
гульдет, но как комсо
мольский вожак оказался 
нужнее здесь. Видно, 
полюбился жителям по
селка этот симпатичный 
«пшеничный» парень. 
Все его зовут по имени 
и отчеству. Анатолия 
Ивановича волнует вся 
жизнь коллектива: план
вывозки леса, новые кни
ги, транспорт и еще ты
сячи всяких проблем. Це
лый день он был органи
затором лекций, а к ве
черу его миссию взял на 
себя секретарь парторга
низации.

— Анатолий Иванович 
ремонтирует лесовоз,' 
План нужен. Поедет в 
ночь. Это он решил сам, 
— прокомментировал се
кретарь.

Поздним вечером, ког
да мы возвращались с со
седнего лесоучастка, нас 
нагнала громадина, рас
секавшая темноту одной 
фарой. Мы пожелали 
Анатолию счастливого 
рейса.

3. БЕЛОВЕЖСКАЯ 
ПУЩА

Нелетная погода за
ставила в Стрежевом за
держаться. Здесь, в од
ном из общежитий НГДУ 
«Стрежевойнефть», наме
чалась очередная лекция. 
Входя в необычную для 
такого дома тишину, я 
услыхала, как под гита
ру чуть простывший, но 
приятный тенор повто
рял: «Беловежская пу
ща...». Слушатели собра
лись в холле. Песня 
умолкла, а люди, не в си
лах нарушить тишину, за
держали аплодисменты. 
Для них пел Сергей Про
хоренко — студент ма
шиностроительного фа
культета ТПИ. Агит
бригада этого факультета 
в составе восьми человек 
готовилась к вылету на 
вахтовые поселки. Выну
жденная остановка была 
приятным сюрпризом для 
благодарных слушателей. 
«Успехов вам, ребята»,— 
говорили они.

Г. ЯЛОВСКАЯ,
доцент кафедры ис

тории КПСС.

Начало XX века в 
Томске ознаменовалось 
быстрым ростом револю
ционного движения. Про
тив царизма выступало 
студенчество, среди кото
рого была сильная де
мократическая прослойка, 
и рабочие томских пред
приятий. Первоначально 
революционные выступ
ления были разрознены, 
но накануне первой рус
ской революции рабочие 
выступали против само
державия уже в тесном 
союзе со студенчеством.

В Томске начал свою 
революционную деятель
ность и вступил в пар
тию коммунистов пла
менный трибун револю
ции Сергей Миронович 
Киров. Ряд лет в Томске

ДВА ДНЯ проходили 
соревнования по тяжелой 
атлетике на первенство 
института в зачет спар
такиады. Выступили
представители девяти фа
культетов — все, кроме 
ТЭФ.

Чемпионами института 
в личном первенстве ста
ли: С. Князев (ХТФ),
B. Аврамчук (ФТФ),
C. Комаров (УОПФ).
A. Шутиков (ФТФ),
B. М и р о ш н и ч е н к о  
(АЭМФ), Л. Скворчев- 
ский (ГРФ), А. Чирков 
(МСФ) и С. Несынов 
(КФВ).

Абсолютно лучший ре
зультат показал мастер 
спорта Александр Чцр-

вел революционную рабо
ту Валериан Владимиро
вич Куйбышев. В начале 
века в Томске жила и 
проводила революцион
ную работу сестра В. И. 
Ленина — Анна Ильинич
на.

Томские большевики ве
ли большую революцион
ную пропаганду не толь
ко среди рабочих, кресть
ян и учащихся, но также 
и среди солдат. В самый 
разгар первой русской 
революции губернатор 
Томска срочно запросил у 
командующего войсками 
Сибирского округа ты
сячу казаков, ссылаясь 
на то, что местные солда
ты, распропагандирован
ные томскими технолога
ми, вышли из повинове
ния и сами политически 
неблагонадежны.

Период с начала строи-

ков. Он толкнул штангу 
весом 170 кг. Высокие 
результаты показали 
младший научный со
трудник ГРФ кандидат а 
мастера спорта Леонид 
Скворчевский (122,54- 
160 =  282,5 кг ) и сту
дент 1 курса ФТФ Алек
сандр Шутиков, высту
павший в полусреднем 
весе. Он поднял в рывке 
105 кг, а толкнул штан
гу весом 140 кг. Команд
ное первенство выиграла 
команда АЭМФ, на вто
ром месте—ФТФ, третье 
заняла команда ГРФ. Да
лее места распредели
лись следующим образом: 
ХТФ, АВТФ, МСФ, 
ЭЭФ, УОПФ, ЭФФ.

тельства железной дороги 
и до революции 1917 года 
характеризуется в Том
ске быстрым развитием 
промышленности, которая 
в основном специализиро
валась на переработке 
продуктов и изготовлении 
предметов обихода.

Но, несмотря на такие 
крупные изменения в 
структуре экономики, 
Томск по-прежнему оста
вался городом с весьма 
слабо развитой промыш
ленностью, так как мно
гочисленные томские 
предприятия были в по
давляющем большинстве 
полукустарными, работа
ли в основном на местный 
рынок и специализирова
лись по изготовлению 
предметов первой необхо
димости.

(Продолжение следует).
И. ЛОЗОВСКИЙ.

В этом году в зачет 
командного первенства 
шли любые результаты, 
не было, как в прошлые 
годы, нормативных ог
раничений, т. е. все фа
культеты могли выста
вить полные команды. Но 
этого не получилось. 
Только четыре факульте
та воспользовались этой 
возможностью. Малочис
ленными были команды 
МСФ, ЭЭФ, ЭФФ, 
УОПФ. Слабо выступили 
спортсмены в легчайшем 
и полулегком весе, здесь 
даже победители показа
ли только результаты 
третьего разряда.

А. КОЗЕМОВ, 
тренер.

*) Начало см. в 
№ №  18— 21.
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УЧАТСЯ РЕДАКТОРА
Своим опытом подели

0 ЧЕРЕДНОЕ заседание 
клуба «Заметка» сна

чала проходило по строго 
намеченному плану. Ре
дактора стенных газет, 
победительниц в декабрь
ском этапе смотра, рас
сказывали о своем опыте 
работы, вниманию членов 
клуба были предложены 
газеты победителей «Фаэ- 
мовец»—АЭМФ, и «Энер
гия» — ТЭФ.

Редактор «Фаэмовца» 
заранее подготовилась к 
своему выступлению. Она 
рассказала, что не сразу 
и не легко приобрела свой 
опыт редколлегия газеты. 
Редактору Ларисе Щер
бининой и члену комите

та ВЛКСМ Вале Черм- 
ных, боевому ее помощ
нику, много пришлось 
поработать на первых по
рах. От информаций, ин
тервью со студентами и 
преподавателями фаэмов- 
цы перешли к более серь
езным проблемным, кри
тическим материалам, 
причем, они добиваются 
конкретности и действен
ности своих выступле
ний.

В газету поверили на 
факультете, она приобре
ла авторитет читателей.

Есть проблемы у АЭМФ 
и сегодня. Например, как 
сделать более тесным 
контакт с читателем, как 
провести анализ общест
венного мнения о газете.

Редактор АЭМФ — по
стоянная участница засе
даний клуба «Заметка». 
Клуб часто помогал вы
брать нужную тему, избе
жать ошибок, шаблонов.

лась и редактор «Энер
гии» Ирина Кондукторо- 
ва (ТЭФ). Каждый но
мер рождается задолго до 
появления на листах ват
мана заголовков текстов, 
рисунков. В редакции 
семь человек, есть свои 
корреспонденты, коррек
торы, художники. Члены 
редколлегии «Энергии» 
не пропустили ни одного 
занятия клуба «Заметка», 
причем, приходят не 
только редактор и его за
меститель, но почти все 
члены редколлегии. И 
на каждом занятии теп
лоэнергетики задают мно
го вопросов по оформле
нию, верстке, правке ма
териалов. Хотя «Энергия» 
одна из лучших студен
ческих газет, ее авторы 
далеки от успокоенности.

При обсуждении пред
ставленных редколлегия
ми номеров возникли и

спорные вопросы. Так, ра
зошлись мнения в том, 
стоит ли в праздничном 
выпуске давать критиче
ский материал или это 
будет неэтично?

Спорили и на другие, 
более узкие темы — тех
нические—как лучше от
делять один материал от 
другого; чем писать — 
фломастером или черни
лами...

Было высказано не
сколько критических за
мечаний по рассматри
ваемым стенным газетам. 
Редактора внимательно 
отнеслись к замечаниям 
коллег.

В ходе беседы выясни
лось, что на многих фа
культетах есть объектив
ные причины, сдержи
вающие работу редколле
гий. Например, на ЭЭФ, 
ТЭФ и ЭФФ нет ни кра
сок, ни кисточек, ни воз
можности их приобрести.

Многие редколлегии не 
видят поддержки от фа
культетских комитетов 
ВЛКСМ и профбюро. Хо
телось бы обратить вни
мание партийных и обще
ственных организаций, 
деканов факультетов на 
то, что газета является 
их органом, значит, вы
пуск стенгазет дело не 
только редколлегий. Надо 
помогать им в том, чтобы 
газета была интересной, 
полезной и действенной 
и не испытывала больших 
затруднений в материалах 
для оформления. На 
АЭМФ, например, на 
нужды газеты и реклам- 
бюро было выделено 120 
рублей, что позволило 
приобрести все необходи
мое для работы. А проф
бюро ТЭФ выделило ред
коллегии десятку, но и 
это показалось роскошью 
представителям газет
электроэнергетиков и 
электрофизиков.

К 5 мая, Дню печати, 
конкурс будет завершен. 
Рассматриваются стенные 
газеты, начиная с ново

годних выпусков. В кон
курсе должны принять 
участие факультеты,
НИИ, общественные и 
другие подразделения ин
ститута, выпускающие 
все виды стенной печати 
—газеты, «молнии», бое
вые листки, фотоплакаты, 
приложения к стенгазе
там. Будет учитываться 
также количество и каче
ство газет групповых, 
курсовых, специально
стей, комсомольских орга
низаций молодых науч
ных сотрудников. На оче
редном занятии клуба 
«Заметка», которое состо
ится 2 апреля в 6 часов 
вечера, мы напомним ре
дакторам условия конкур
са, проведем очередную 
профессиональную беседу. 
Думается, что и руково
дители подразделений по
могут стенгазетчиком хо
рошо подготовиться к за
вершающему этапу смот
ра стенной печати.

Ю. СТРУКОВА,
руководитель клуба 

«Заметка».
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